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06 DE AGOSTO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 CERCA CRIMEN A LA CIUDAD 

 

“LIMPIAN” SAT; INDAGAN A 534 FUNCIONARIOS 

 CIEN SOLDADOS RETENIDOS EN LA COSTA CHICA 

 PAN MIMÓ A ESTADOS PESE A OPACIDAD 

 

NO A SANTUARIOS DE MARIGUANA: MURILLO KARAM 

 GRACO APOYA LEGALIZACIÓN DE CONSUMO DE MARIGUANA 

 

AFINAN PEÑA NIETO Y SU GABINETE INICIATIVA DE REFORMA 
ENERGÉTICA 

 

PROPONDRÁ CAMBIO CONSTITUCIONAL REFORMA ENERGÉTICA DE 
PEÑA NIETO 

 VUELVE OPTIMISMO A CONSUMIDORES 

 POR INSEGURIDAD… ¡HUYEN! 

 SIN REFORMA, EL PAÍS IMPORTARÁ CRUDO EN 2016 

 MÉXICO, CABEZA DEL DESCALABRO DE HSBC 

 PACTÉ MI LIBERTAD CON SABINES: SALAZAR 

 ¿MOTA? 49% NO, 13% SI 

 DEFENDERÁ EL PRI EN LAS CALLES LA REFORMA 

 DEFIENDE PRI REFORMA ENERGÉTICA DE PEÑA 

 

MARRUECOS INDULTÓ A 30 ESPAÑOLES QUE SOLO DEBÍAN SER 
REPATRIADOS 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 
·       Medio millón de alumnos colman instalaciones de UNAM e IPN 
 
El primer día de clases del ciclo escolar 2013-2014 en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
transcurrió entre la emoción y nerviosismo de los jóvenes. Lo mismo sucedió en todas las instalaciones del 
Instituto Politécnico Nacional, donde también ayer iniciaron las actividades académicas de este periodo lectivo. 
Para este ciclo escolar ambas instituciones sumarán más de 500 mil alumnos en sus diferentes niveles de 
estudios. Agrupados en el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (MAES), finalizaron la 
movilización con un breve mitin en el costado norte de la rectoría de la UNAM. Informaron que este miércoles 
se instalará una mesa de negociación con funcionarios de la Secretaría de Educación Pública, a la que se 
sumarán representantes de diversas instituciones. (La Jornada, p. 38) 
  
·       Yoloxóchitl dio la bienvenida a estudiantes nacionales y extranjeros 
 
La Directora, General del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante Diez, dio la bienvenida a 
34 estudiantes de 22 universidades de Alemania, Argentina, Brasil, Colombia, Ecuador, España, Francia, Italia 
y Perú, así como a 68 alumnos de 18 instituciones de educación superior ubicadas en 14 entidades del país, 
incluido el Distrito Federal, que cursarán el semestre agosto-diciembre 2013. En su mensaje, destacó que 
mediante el Programa Institucional de Movilidad Académica, el IPN recibe a 34 estudiantes extranjeros y 68 
nacionales, mientras que 390 alumnos politécnicos realizarán, también este semestre, estancias académicas 
en instituciones educativas de otros países. (El Sol de México, p. 6; Milenio, p. 11) 
  

 
SEP 

 
·       SEP abre investigación por errores en libros 
 
Al firmar un convenio para que la Academia Mexicana de la Lengua corrija los errores ortográficos de los libros 
de texto gratuitos, el Secretario de Educación Pública anunció también la corrección a las placas de bronce de 
los murales y estatuas del edificio sede. El Titular de la Secretaría de Educación anunció la entrega de 
manuales con la fe de erratas para que corrijan los libros de texto en el aula, además de que se iniciará una 
investigación para deslindar responsabilidades sobre los errores cometidos. Anunció que desde el 18 de julio 
"se abrió una investigación para dilucidar las responsabilidades en este caso". Dijo que al advertir que los 
libros se habían editado y contenían faltas de ortografía se reconoció con claridad que "es un error 
imperdonable", pero hubiera sido mayor error "callarnos". El propósito es que los libros del próximo ciclo 
escolar sea una nueva generación de materiales. Será en septiembre cuando la Academia reciba los primeros 
cuatro libros y el último paquete se termine de supervisar en febrero del 2015.  (El Universal, p. 4; La 
Jornada, p. 37; Reforma, p. 7; La Crónica, p. 10; El Sol de México, PP y 6; Unomásuno, p. 10; El 
Financiero, p. 24; Milenio, p. 10; Basta, p. 5; El Economista, p. 2; Ovaciones, PP y 5. Todas con 
fotografía) 
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·       “Reprueban” a la SEP por faltas de ortografía 
 
La Secretaría de Educación Pública tiene errores hasta en las paredes, observó ayer el director de la 
Academia Mexicana de la Lengua, Jaime Labastida. Las cédulas de identificación de los murales y esculturas 
de la dependencia federal, señaló, están llenas de faltas de ortografía. (Reforma, p. 7; La Razón, p. 7; La 
Crónica, p. 10; Excélsior, p. 10; La Jornada, p. 37; El Gráfico, p. 10; 24 Horas, p. 13;) 
  
·       Nuevo enfoque CTE en la SEQ 
 
La Secretaría de Educación de Quintana Roo (SEQ) llevará a cabo el taller estatal “El Consejo Técnico 
Escolar” (CTE). Jorge Coral Coral, Coordinador de Educación Básica de la SEQ en la zona norte recordó que 
el 12 de junio se realizó el Primer Taller Nacional con Supervisores de Educación Básica que contó con la 
presencia del Secretario de Educación. (UnomásUno, p. 2- Quintana Roo) 
  
·       Consultan gasto educativo 
 
La SEP publicó la convocatoria para contratar servicios de asesoría externa con el fin de realizar un análisis 
del financiamiento del gasto educativo. Se trata del primer estudio que solicita la SEP después de que la 
Auditoría Superior de la Federación le recomendó hacer un análisis sobre cuánto cuesta la educación básica 
en México. (Reforma, p. 7) 
 
·       Perfilan siete temas para el extraordinario 
 
Al inaugurar el Segundo Encuentro de Legisladores Cenesistas, el coordinador del PRI en la Cámara de 
Diputados, Manlio Fabio Beltrones, precisó que será del 21 al 23 de agosto el periodo extraordinario en el cual 
se discutirán las leyes secundarias de educación que el transitorio de la Reforma Constitucional al artículo 
tercero los obliga a resolver en agosto, la Ley para la Evaluación de la Educación para el servicio profesional y 
la ley reglamentaria de la Ley de Educación. (El Universal, p. 8) 
  
·       Pide Panal protocolos de seguridad en guarderías y kinders 
 
La diputada federal del Panal, Lucila Garfias Gutiérrez, se pronunció porque las secretarías de Gobernación, 
Salud y Educación Pública, entre otras instituciones, establezcan protocolos de seguridad en guarderías y 
jardines de niños. (La Prensa, p. 8) 
  
·       Obligan a escuelas de bachillerato a rendir honores a la bandera 
 
A partir del ciclo escolar que está por iniciar, las escuelas de nivel medio superior incorporadas al sistema 
estatal deberán realizar honores a la bandera una vez por semana, informó Cuitláhuac de Anda, director de 
Educación Media Superior de la Secretaría de Educación Pública. (Basta, p. 8) 
  
·       Rechazados amagan con plantón en la SEP 
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Integrantes del Movimiento de Estudiantes No Aceptados (MENA) amagaron con instalar un plantón frente a la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) de mantenerse la negativa de que ingresen a una institución 
incorporada a la UNAM, para luego ser transferidos a la misma. Por la mañana estuvieron en una mesa de 
negociación con la SEP y la UNAM sin resultados favorables aún.  (La Jornada, p. 16; El Gráfico, p. 11) 
  

 
SECTOR EDUCATIVO 

  
 
·      Rechazados toman rectoría de la UABJO 
 
Un grupo de estudiantes rechazados por haber reprobado el examen de ingreso a la Universidad Autónoma 
Benito Juárez de Oaxaca tomó la rectoría para exigir el aumento de la matrícula. Los inconformes cerraron las 
instalaciones universitarias, afectando el desarrollo de las actividades administrativas. (Milenio, p. 8) 
 
·       Fondo Educativo tiene vicios por 4 mil mdp 
 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) encontró que autoridades estatales desviaron, no justificaron o 
no entregaron un total de 4 mil 535 millones 600 mil pesos del Fondo de Aportaciones para la Educación 
Básica (FAEB). Este fondo es uno de los 11 de aportaciones federalizadas a estados y municipios, y se trata 
del subsidio más cuantioso que se entrega a los estados, que desde 1998 hasta 2011 ha canalizado un total 
de 3 billones 345 mil 500 pesos a las entidades. Entre las anomalías detectadas está que en Zacatecas se 
pagaron indebidamente 216.8 millones de pesos a 825 profesores no adscritos al FAEB. En Nuevo León, se 
dieron 141.2 millones a maestros comisionados al sindicato. (Excélsior, PP y 4) 
  
·       El 98% de alumnos de nivel básico no sabe usar acentos 
 
El 98% de los alumnos de sexto de primaria y tercero de secundaria comete errores. La deficiencia más grave 
es que no saben acentuar; mientras que en los estudiantes de tercero de primaria el porcentaje sube al 100, 
indica el estudio La Ortografía de los Estudiantes de Educación Básica en México, elaborado por el Instituto 
Nacional de la Evaluación de la Educación (INEE). El informe detalló que en promedio los alumnos de tercero 
de primaria cometen 31 errores por cada cien palabras que escriben; los de sexto, poco más de 18 faltas por 
cada cien; y los de tercero de secundaria 13 de cada centenar, en los tres grados el mayor porcentaje de error 
tiene que ver con la acentuación. (La Razón, p. 6) 
 
·       Matemáticas y Administración Pública 
 
Las matemáticas permiten entender y plantear soluciones a problemas complejos en áreas que van de la 
industria a la administración pública, aseguró el Titular del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(CONACYT), Enrique Cabrero, al inaugurar en Guanajuato el Primer Congreso Matemático de las Américas. 
(24 Horas, p. 13) 
  
·       Marchan contra cambios en la UNAM 
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Unos 40 jóvenes que en abril pasado tomaron la Torre de Rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) marcharon ayer del Parque de la Bombilla a Ciudad Universitaria para manifestar su rechazo a 
la “Reforma de los 12 puntos” en el Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH). Los inconformes denunciaron 
que en la Escuela Nacional Preparatoria se prepara un “proyecto de modificación curricular” que, como en los 
CCH, “está sujeto al enfoque por competencias” aunque no presentaron ningún documento relacionado con tal 
proyecto. (La Jornada, p. 16; Reforma, p. 4-Ciudad) 
  
·       CONAFE demanda revisión salarial 
 
El Consejo Nacional de Fomento Educativo (CONAFE) necesita una política de revisión salarial , debido a que 
los maestros que atienden a los 7.3 millones de niños y adolescentes que están en las 63 mil zonas más 
pobres y alejadas del país reciben salarios mensuales de mil 800 pesos, esto es, la mitad de lo que ganan los 
instructores de la educación para los adultos y hasta cuatro veces menos que los del CONALEP. En el 
diagnóstico presentado por la Directora Alma Carolina Viggiano, sobre los desafíos de la institución, advierte la 
necesidad de revisar la tarea institucional para ampliar la cobertura y la efectividad de la educación que llega a 
los más pobres del país. (El Universal, p. 5) 
 
·      Mayor acceso de mujeres a escuelas en los últimos 15 años 
 
En cinco lustros se logró que las mujeres tuvieran mayor acceso a las escuelas y llegar a las universidades; no 
obstante, persisten obstáculos para las indígenas y las mujeres en comunidades rurales, en especial, en 
educación básica, de acuerdo con el Informe de ejecución del Programa de Acción de la Conferencia 
Internacional sobre Población y Desarrollo 1994-2015. (El Sol de México, p. 6) 
 
·       Campeones mexiquenses 
 
El Gobernador el Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, dio a conocer que promoverá, mediante una 
iniciativa que enviará la Legislatura local, que los 72 alumnos de sexto de primaria ganadores de la “Olimpiada 
del Conocimiento Infantil 2013” reciban una beca permanente hasta que concluyan sus estudios profesionales, 
con el propósito de que cuenten con un apoyo integral durante su preparación académica, y aseguró que su 
gobierno estará muy pendiente del desarrollo escolar de estos campeones que destacaron por su desempeño 
entre más de 332 mil alumnos participantes. (La Jornada, p. 17) 
  
·       Abren en Naucalpan 300 espacios más en nivel bachillerato 
 
El Alcalde de Naucalpan, David Sánchez Guevara, informó que el próximo ciclo escolar estarán disponibles 
300 espacios más para alumnos de nuevo ingreso a Educación Media Superior, 200 en la Preparatoria Oficial 
Número 24, y 100 en los Centros de Bachillerato Tecnológico de “El Torito” y “La Mancha”, para ayudar a que 
igual número de alumnos puedan continuar sus estudios cerca de su domicilio. (La Crónica, p. 10) 
  
·       Profesores de educación indígena asistieron a curso de formación 
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Profesores de educación inicial, preescolar y primaria indígena asistieron al “Curso de Formación para 
Personal de Servicio de Nuevo Ingreso”, impartido por la Dirección de Educación Indígena de la Secretaría de 
Educación Pública de Hidalgo. (UnomásUno, p. 9-Hidalgo) 
  
·       En BCS dejan que se mojen 150 mil textos almacenados 
 
Por negligencia de las autoridades educativas estatales, poco más de quince mil libros de texto gratuitos, de 
los 150 mil que recibió el municipio de Los Cabos, en Baja California Sur, registraron pérdidas totales. El 
responsable de la Secretaría de Educación Pública del estado, René Hernández, reconoció que “únicamente 
se habían echado a perder el 10 por ciento del total de los libros de texto”. (La Crónica, p. 10) 
  
·       Michoacán no más plazas automáticas 
 
Estudiantes de las ocho Escuelas Normales de Michoacán amenazaron con iniciar un plan de acción, luego de 
que la Secretaría de Educación del estado oficializara que a partir de este ciclo escolar no entregará plazas 
automáticas a los egresados de estos planteles. Con este proceso, la Secretaría de Educación estatal 
estableció que la asignación de plazas automáticas ha concluido y en lo sucesivo el ingreso laboral estará 
sujeto a la demanda educativa. (Milenio, p. 8) 
  
·       Amagan maestros de Oaxaca con paro indefinido 
 
Los profesores de la sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
amagaron con realizar un paro indefinido a partir del inicio del ciclo escolar, cuando se discutan en el Congreso 
las reformas a la ley secundaria de la Reforma Educativa federal. El Secretario General del gremio, Rubén 
Núñez, afirmó que una comisión visitará a los Presidentes de la Comisión Permanente de Educación en el 
Congreso de la Unión el próximo 5 de agosto para revisar la propuesta de iniciativa de reforma a las leyes 
secundarias de la Ley del Instituto Nacional de Evaluación Educativa y Ley de Servicio Profesional Docente. 
(Milenio, p. 8) 

 
 

SNTE /CNTE 
 

·       Minimiza Panal nexos con empresa ligada a Elba Esther Gordillo 
 
El Presidente nacional de Nueva Alianza, Luis Castro Obregón, afirma que la relación comercial con la agencia 
de viajes concluyó en 2008; sin embargo, calla en relación con sus vínculos con La Maestra. La contratación 
de empresas por Elba Esther Gordillo, el sindicato magisterial y Nueva Alianza (Panal) "es un tema que surgió 
en 2005 y concluyó en 2008", declaró el dirigente de ese partido, Luis Castro Obregón. "Son datos públicos y 
sancionados por la autoridad", remarcó el Presidente del Panal antes de hacer una acotación: "desde su arribo 
ya no hay relación alguna con Comercializadora GC". Castro Obregón declaró ayer: "El tema que publicó 24 
Horas, la información corresponde a los datos que han sido fiscalizados por la autoridad electoral y que son 
públicos, es un tema que surgió en 2005 y que concluyó en 2008."Algo que ya nació y murió es la relación, 
estrictamente comercial, entre esa agencia (Comercializadora GC) y Nueva Alianza, fiscalizada por el IFE y 
sancionada por la autoridad en todo el proceso. (24 Horas, p. 5) 
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Aspirantes rechazados realizaron una marcha por CU 
 

Medio millón de alumnos colman instalaciones de UNAM e IPN 
Luz y sombra en la educación superior al iniciar el ciclo escolar 
 
Emir Olivares Alonso 
  

El primer día de clases del ciclo escolar 2013-2014 en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
transcurrió entre la emoción y nerviosismo de los jóvenes que por primera ocasión se incorporaron a las aulas 
de la casa de estudios, la prisa de quienes ya cursan los últimos semestres y el reclamo por un lugar de 
decenas de estudiantes que no fueron aceptados en ésta y otras instituciones de educación superior. 
 
Poco antes del alba, miles de jóvenes de los tres niveles de estudio comenzaron su andar por los pasillos de 
todas las escuelas y facultades de la institución, en la búsqueda de sus salones de clase. 
 
Lo mismo sucedió en todas las instalaciones del Instituto Politécnico Nacional, donde también ayer iniciaron las 
actividades académicas de este periodo lectivo. 
 
Para este ciclo escolar ambas instituciones sumarán más de 500 mil alumnos en sus diferentes niveles de 
estudios. La UNAM recibirá a más de 337 mil estudiantes de bachillerato, licenciatura y posgrado, de los 
cuales más de 90 mil son de primer ingreso; en tanto que el IPN abrió sus puertas para unos 170 mil jóvenes. 
 
Maribel es egresada de la Escuela Nacional Preparatoria e ingresó a la Facultad de Odontología, se dice 
“privilegiada por estar en la mejor universidad del país” y confió en que su experiencia en licenciatura la 
marque. 
 
Benjamín salió del Colegio de Ciencias y Humanidades, “con un promedio no muy alto”, pero ahora ya está en 
la licenciatura. El joven, de cabello largo y con un estilo roquero (playera negra y chamarra de cuero), estudiará 
en la Facultad de Filosofía y Letras y asegura que no perderá la oportunidad de graduarse y posteriormente 
hacer un posgrado, “quizás en antropología o historia”. 
 
Para Julia no fue sencillo ingresar a la UNAM. Hace un año que egresó de un bachillerato público del estado 
de México no tuvo la oportunidad de ser seleccionada en ninguno de los dos exámenes aplicados por la casa 
de estudios. 
 
“Fue un golpe muy duro para mi autoestima. Cuando fui rechazada pensé que era la peor estudiante del 
mundo”. Un año después su panorama es distinto: “Estoy muy emocionada y a la vez nerviosa, es el primer día 
y mi corazón late muy fuerte, aprovecharé al máximo esta oportunidad”. 
 
En una situación distinta, unos 200 jóvenes que no fueron aceptados en las diferentes universidades públicas 
del área metropolitana de la ciudad de México, realizaron una marcha por Ciudad Universitaria para demandar 
que las autoridades educativas incrementen la matrícula en el nivel de estudios superiores. 
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Agrupados en el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (Maes), finalizaron la 
movilización con un breve mitin en el costado norte de la rectoría de la UNAM, donde indicaron que el 
problema de los rechazados no es un conflicto individual, sino que se trata de un problema estructural que no 
tiene que ver sólo con lo educativo, sino con el modelo económico del país. 
 
“Se busca que los jóvenes mexicanos nutramos a las fabricas como mano de obra barata o que pasemos a las 
filas de la criminalidad.” 
 
Informaron que este miércoles se instalará una mesa de negociación con funcionarios de la Secretaría de 
Educación Pública, a la que se sumarán representantes de diversas instituciones. Enfatizaron que en los ocho 
años que llevan de lucha, la UNAM “ha puesto parte importante de la solución al problema al abrir espacios y 
mostrar disposición”. 
 
Subrayaron que su movimiento no sólo defiende una aspiración individual, sino el derecho a la educación y un 
proyecto de país que la reconozca como pilar fundamental. 
 
En tanto, en el primer día de actividades en el IPN, la directora general de la institución, Yoloxóchitl 
Bustamante Díez, dio la bienvenida a 34 estudiantes de 22 universidades de Alemania, Argentina, Brasil, 
Colombia, Ecuador, España, Francia, Italia y Perú, así como a 68 alumnos de 18 instituciones de educación 
superior ubicadas en 14 entidades del país, incluido el Distrito Federal, que cursarán en esa casa de estudios 
el semestre agosto-diciembre. 
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Convenio con la AML para enmendar los del ciclo 2014-15 
 

Investiga la SEP responsabilidades por los 117 errores en los 
libros de texto 
Karina Avilés 
  

La Secretaría de Educación Pública (SEP) abrió una investigación para “dilucidar las responsabilidades” de los 
117 errores ortográficos contenidos en los 238 millones de ejemplares de los libros de texto gratuitos, anunció 
el titular de la dependencia, Emilio Chuayffet Chemor. 
 
El funcionario reveló que desde el día en que dio a conocer estas fallas, el 18 de julio, iniciaron las 
investigaciones correspondientes. Y ratificó que es un error imperdonable, pero “más error hubiera sido 
callarnos”. 
 
Las modificaciones a los libros de texto gratuitos realizadas como parte de la reforma integral de educación 
básica (RIEB) se efectuaron con el yerno de la ex lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, y subsecretario de 
Educación Básica en la administración pasada, Fernando González Sánchez. 
 
El ex funcionario afirmó en una entrevista (La Jornada 26/8/09), luego de que este diario dio a conocer no sólo 
errores en los textos –como decir que la isla de Java está en Oceanía, cuando está en Asia–, sino alteraciones 
a ilustraciones como la de El paso de Bering, de Iker Larraurri, que “definitivamente” estos títulos no contenían 
errores, por lo que de ninguna forma serían retirados. 
 
Ayer, Chuayffet indicó que para subsanar las deficiencias contenidas en los 238 millones de ejemplares que se 
utilizarán en el ciclo que iniciará el próximo 19 de agosto, se entregarán manuales a los profesores –trascendió 
que se repartirán un millón– para realizar las correcciones pertinentes directamente en los salones de clase. 
 
Al firmar el convenio con la Academia Mexicana de la Lengua (AML) para enmendar los libros de texto 
gratuitos que se distribuirán en el ciclo 2014-2015 porque los que se usarán en este ciclo ya no dio tiempo de 
corregirlos, el titular de la SEP se preguntó: “¿Cómo vamos a formar un pensamiento correcto con errores 
ortográficos? Cómo puede articular el raciocinio un estudiante si por un lado aprende las reglas del uso de la 
lengua y, por otro, advierte que sus materiales de estudio no las siguen?” 
 
Agregó que no puede existir calidad educativa si los textos no son herramientas que ayuden a pensar 
adecuadamente, lo que presupone un conocimiento y uso preciso de nuestra lengua. 
 
La ortografía, dijo, es un deber y, a la vez, un derecho de los ciudadanos libres. Así, dijo que con este 
convenio, la AML revisará que todos los libros de texto gratuitos sean vehículo del buen español porque cada 
palabra empleada estará limpia y dará esplendor a nuestro idioma. 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/08/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 37 

 
La subsecretaria de Educación Básica, Alba Martínez Olivé, destacó que dichos libros fueron, desde 1959, el 
pilar fundamental de la hazaña educativa mexicana. Y enfatizó que para que estos materiales irrenunciables 
vuelvan a ser motivo de orgullo para nuestro país se firmó este acuerdo con la AML. 
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La Academia Mexicana de la Lengua revisará libros del ciclo 2014-
2015  
Cecilia Higuera  
 

A  fin de que no se repitan los graves errores ortográficos y de sintaxis registrados en los libros de texto 
gratuitos que se entregarán en el actual ciclo escolar, la Secretaría de Educación Pública  (SEP) y la Academia 
Mexicana de la Lengua firmaron un convenio de colaboración para que ésta última revise el material que se 
incluirá en los libros del ciclo escolar 2014-2015. 
 
 Al encabezar la firma del convenio de colaboración, el secretario Emilio Chuayffet Chemor adelantó que la 
dependencia a su cargo ha abierto ya una investigación para dilucidar las responsabilidades en el caso de los 
117 errores ortográficos encontrados en los libros que se comenzaron a distribuir en todo el país desde la 
semana pasada. 
 
 Ratificó que las faltas ortográficas de los libros son un error imperdonable, pero “más error hubiera sido 
callarnos”. 
 
Chuayffet Chemor preguntó: ¿Cómo vamos a formar un pensamiento correcto con errores ortográficos, cómo 
puede articular el raciocinio un estudiante si por un lado aprende las reglas del uso de la lengua, y por otro, 
advierte que sus materiales de estudio no las siguen”. 
 
Dijo que para subsanar dichas deficiencias, se entregarán manuales a los profesores para que lleven a cabo 
las correcciones pertinentes en dichos textos de manera directa en los salones de clase. 
 
 A su vez, el director de la Academia Mexicana, Jaime Labastida Ochoa, resaltó la importancia de contar con 
libros bien escritos, al contar la lengua española con 500 millones de personas que la tienen como lengua 
materna o que la adoptan como segunda lengua, y el español, disputa a la inglesa la primacía como lengua de 
comunicación, “pero no de conocimiento”, lamentó. 
 
 Ante ello, indicó que la Academia que encabeza sólo hará sugerencias respecto de la posibilidad de elevar los 
índices de lectura y buena escritura en nuestro país, ya que la lectura per cápita por año es de poco más de 
dos libros, “pero si eliminamos los libro de texto nos quedaríamos con aproximadamente un libro por habitante 
al año”, y si se logra elevar a los niveles de España o Argentina, se podría quintuplicar la posibilidad de lectura. 
 
 El problema se extiende, dijo, a los comunicadores, quienes cometen errores de ortografía en los periódicos, o 
incurren en errores de prosodia cuando hablan, con lo que contribuyen, quieran o no, a la educación buena o 
mala de nuestro pueblo. 
 
 En su oportunidad, la subsecretaria de Educación Básica, Alba Martínez Olivé, reprobó a aquellos que “poco 
conocen la escuela, que menos saben de aprendizaje, y asumen que los libros son poco importantes y pueden  
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ser sustituidos, nada más falso. La escuela pública mexicana busca que al egresar de su tramo básico y 
obligatorio los jóvenes hayan aprendido a aprender y a convivir”. 
 
Asimismo, resaltó que en las aulas los jóvenes, con la ayuda de equipos de cómputo, podrán introducirse en la 
cultura digital, aunque no de forma mecánica, “sino de manera inteligente”. 
 
Y hacerlo con éxito –prosiguió—“tiene un requisito: ser lectores competentes, para lo cual, se necesitan en las 
escuelas libros, no sólo de texto, sino de divulgación científica, historia, biográficos, y necesitamos que estén  
bien escritos”, por lo que agradeció a la Academia por sumarse a la construcción de un México con educación 
de calidad para todos. 
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Academia critica placas de la SEP   
 
Jaime Labastida señala que hay errores de ortografía; las pifias llevan más de 80 años 
  
 Jaquelin Coatecatl 
 

En las 300 placas de murales y esculturas de las SEP hay errores de ortografía, sostuvo el director de la 
Academia Mexicana de la Lengua, Jaime Labastida, al firmar con la dependencia un convenio para que la se 
revise los errores en libros de texto. 
 
“En casi todas las cédulas hay faltas de ortografía. “Hay una creencia indebida de que las mayúsculas no se 
acentúan”, sostuvo Labastida. Mencionó que “no puede haber calidad educativa si los textos no son 
herramientas que ayuden a pensar adecuadamente”. 
 
Las pifias llevan ahí desde hace más de 80 años y fueron cometidos por los propios pintores, arquitectos y el 
propio José Vasconcelos. Por ejemplo, ni siquiera la identificación de la propia escultura del fundador de la 
dependencia se salva. El letrero dice: “Jose Vasconcelos”. La falta del acento en la e es evidente. 
 
En otro de los murales se escribe que “por acuerdo del C. Secretario de Educacion Publica decoran estos 
muros los escudos de los estados y territorios que forman la republica mexicana”. El texto está plagado de 
errores ortográficos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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“Hay errores imperdonables en placas de murales en la SEP” 
Cecilia Higuera  
 

Jaime Labastida Ochoa, director de la Academia Mexicana de la Lengua, dijo que de las 300 cédulas (placas) 
que existen en diversos murales de la sede de la Secretaría de Educación Pública (SEP), casi todas tienen 
faltas de ortografía con “errores imperdonables” en frases y nombres tales como “Benito Juarez”, “Platon” y 
“Secretaria de Educacion Publica”, que están inscritas en mayúsculas, pero sin el acento correspondiente, 
muchas de ellas desde hace más de 80 años. 
 
 La causa de estos errores, explicó, es que antes se creía que las mayúsculas no debían ser acentuadas. 
 
“Lo asombroso es que en esta sede que debe de establecer las normas de la educación en todos sentidos en 
el país, hay una enorme cantidad de faltas de ortografía”, dijo. 
 
 Informó que ante esta situación integrantes de la Academia han comenzado a tomar fotografías de dichas 
placas para entregar, la próxima semana, un reporte al secretario Emilio Chuayffet Chemor, con la finalidad de 
que dichos errores sean corregidos, por ejemplo, en las placas de bronce que indican el nombre de las 
oficinas. 
 
“La estatua de Benito Juárez lleva a un niño por el camino de la educación y dice algo así como: el anhelo de 
educarse es algo inato en el corazon de los hombres”, refirió al pronunciar las palabras con un acento distinto 
al que se conoce, para dejar en claro la falta de la tilde correspondiente. 
 
 Respecto al trabajo que realizará la Academia para la corrección de 117 errores de ortografía que –según el 
secretario de Educación, Emilio Chuayffet— están contenidos en los libros de texto gratuitos del próximo ciclo 
escolar, indicó que la SEP está por entregar los materiales que contendrán dichos volúmenes. 
 
 Consideró que los errores encontrados en estos textos no sólo son de la pasada administración. “Me parece 
que los libros de texto tienen estos errores desde mucho tiempo atrás, no sé cuánto con certeza, pero creo que 
los errores se han repetido de un libro a otro todas estas erratas, y hay que corregirlos; errores que son muy 
graves, pero más grave es seguir ocultándolos”. 
 
Estimó que el trabajo de revisión de los nuevos libros inicia este mismo mes y concluirá a finales de año “a 
tiempo para que los nuevos materiales se puedan entregar a tiempo para el próximo ciclo escolar”. 
 
Dijo además que existe la posibilidad de que al revisar los materiales pudieran resultar ser más errores, 
aunque manifestó su esperanza en que no sea así, y en relación al tipo de errores indicó que “en su momento 
los darán a conocer”. 
 
Labastida resaltó que un pueblo no se educa adecuadamente si no tiene buenos libros que leer, y “si uno 
empieza a leer libros mal escritos, con faltas de ortografía, no se educa bien”. 
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En este mismo sentido, refirió que, en su momento, criticó y también fue criticado por la observación respecto a 
declaraciones de Gabriel García Márquez, quien dijo que “había que jubilar a la ortografía y que nadie iba a 
confundir revolver con revólver. Yo creo que sí se confunde y creo que es necesaria la norma ortográfica”. 
 
LUCHA POR DOMINIO MX. Otro aspecto en que se trabaja, dijo el director de la Academia Mexicana de la 
Lengua, es con la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) para firmar también un convenio de 
colaboración y luchar porque México tenga como dominio propio en internet el mx, y podamos usar lo que es 
correcto, usar la letra “ñ”, poder abrir los signos de interrogación y admiración, que mal educa y deforma la 
mentalidad de la gente al escribir mal. 
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Algunas faltas “imperdonables” llevan ahí casi 90 años, advierte Jaime Labastida 
 

La casa de la educación pública, plagada de faltas de ortografía 
Hay un error en cada una de las 300 placas que existen en la dependencia  
 
La Academia Mexicana de la Lengua tendrá a su cargo la corrección de cédulas y otros materiales 
 
Karina Avilés 

  
La casa de la educación pública en México, declarada patrimonio de la humanidad, está plagada de faltas de 
ortografía. 
 
No se salvan las cédulas de los murales pintados por Siqueiros, Rivera, Montenegro, entre otros; los rótulos de 
las esculturas, como la del fundador de la dependencia, José Vasconcelos, y ni siquiera los letreros de las 
oficinas. Hay un error ortográfico “por cada placa” y son alrededor de 300, advirtió el director de la Academia 
Mexicana de la Lengua (AML), Jaime Labastida. 
 
Algunas de estas faltas “imperdonables”, dijo, llevan ahí casi 90 años y fueron “cometidas por los pintores, 
arquitectos y el propio Vasconcelos” en la sede de la Secretaría de Educación Pública (SEP), que se 
constituye por varios palacios, uno de los cuales mandó construir el autor de Ulises criollo entre 1921 y 1922 
para albergar la institución. 
 
Así, en el patio de las fiestas, donde Diego Rivera plasmó las festividades populares, religiosas y políticas, la 
placa de la escultura central de Benito Juárez guiando a un niño en camino de la enseñanza dice, con la falta 
de acentos: “EL DESEO DE SABER Y DE ILUSTRARSE ES INNATO EN EL CORAZON DEL HOMBRE 1806-
1872 BENITO JUAREZ SECRETARIA DE EDUCACION PUBLICA”. 
 
Al fondo, en el patio principal o del trabajo, cada esquina representa una cultura, cada una con un tablero 
realizado por Miguel Centurión. “GRECIA” está representada por “PLATON” y “MEXICO” por 
“QUETZALCOATL”. 
 
En otro de los murales del primer patio está escrito el siguiente texto: “POR ACUERDO DEL C. SECRETARIO 
DE EDUCACION PUBLICA DECORAN ESTOS MUROS LOS ESCUDOS DE LOS ESTADOS Y 
TERRITORIOS QUE FORMAN LA REPUBLICA MEXICANA”. Y una placa de bronce, colocada afuera de lo 
que ahora es el salón Hispanoamericano, expresa: “EN ESTE LOCAL FUNCIONO EL GIMNASIO DE LA 
ESCUELA ELEMENTAL DE EDUCACION FISICA 1923-1924”. 
 
Las inscripciones de las esculturas también forman parte de las faltas de ortografía, como por ejemplo, la del 
diputado al primer Congreso Constituyente, Valentín “G. FARIAS”, o la del impulsor del modernismo, “RUBEN 
DARIO” e, incluso, la del propio “JOSE VASCONCELOS”. 
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El titular de la SEP indicó que la Academia Mexicana de la Lengua revisará no sólo estas cédulas, sino 
también otros materiales –los cuales no especificó– para corregir los errores. 
 
Jaime Labastida recordó que antes se creía “indebidamente que las mayúsculas no tenían que ser 
acentuadas” y llamó la atención sobre el hecho de que mejor las cédulas en inglés y en francés “generalmente” 
están correctamente escritas y no las del español. 
 
 
Aseguró que la corrección de las cédulas estará concluida la próxima semana, para lo cual se tomarán fotos y 
se enviará una carta a Chuayffet Chemor con las faltas encontradas. 
 
En relación con la revisión de los libros de texto del ciclo escolar 2014-2015, enfatizó que a la academia no 
sólo le interesa encontrar errores en la ortografía, en la sintaxis o en el léxico, pues lo que busca es la 
formación de la inteligencia y de la sensibilidad del pueblo. 
 
Indicó que este mes se iniciará la corrección de los ejemplares, proceso que concluirá al finalizar este año. 
 
Al enfatizar que México no tiene lengua oficial porque en la Constitución no está reconocido el español, el 
poeta y filósofo expresó que quien lee en textos mal escritos no se educa adecuadamente. Por último, 
consideró que las 117 fallas ortográficas en los ejemplares ya distribuidos no sólo son responsabilidad de la 
pasada gestión, puesto que estos errores datan de tiempo atrás. 
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SEP corrige errores ortográficos en libros y murales  
Gabriela Rivera  
 

La Academia Mexicana de la Lengua también está lista para revisar otros textos que utiliza la SEP para 
educación básica, afirmó Labastida  
 
Luego de que se detectaran 117 errores ortográficos en los libros de texto gratuito, la SEP pidió a la Academia 
Mexicana de la Lengua corregir los ejemplares, así como las placas y murales ubicados dentro del edificio 
sede de la dependencia, en el Centro Histórico.  
 
Durante la firma del convenio de las dependencias para revisar materiales educativos, el titular de Educación 
Pública, Emilio Chuayffet anunció que solicitaron a la Academia revisar las cédulas de información de todos los 
murales, a fin de enmendar las erratas de ortografía y sintaxis. 
 
Jaime Labastida Ochoa, director de la Academia, indicó que existe por lo menos una falta de ortografía en 
cada una de las 300 placas que tienen las esculturas y  murales ubicados dentro de las oficinas centrales de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP).  
 
Al finalizar el evento, el filósofo  hizo un recorrido por la edificación y fue más allá, al demostrar que no sólo las 
cédulas, también los nombres de personajes, países, así como textos completos pintados en las paredes 
carecen de acentos. 
 
Señaló que los muralistas Diego Rivera y David Alfaro Siquieros, así como los escultores y trabajadores de la 
SEP cometieron errores ortográficos que no cambió el entonces secretario de Educación Pública, José 
Vasconcelos. 
 
A pesar de que el trabajo de corrección se haría sobre las obras de los muralistas, Labastida Ochoa subrayó 
que los restauradores del Centro Nacional de Conservación y Registro del Patrimonio Artístico Mueble podrán 
hacerlo sin perjudicar las obras originales, lo mismo que a las placas de las escultoras o a las que contienen 
las explicaciones de las obras artísticas.  
 
Sobre las correcciones que harán de los 117 errores ortográficos en los libros de texto gratuito del ciclo escolar 
2013-2014, el director señaló que contratarán varios lexicógrafos – encargados de elaborar diccionarios-, para 
realizar este trabajo. 
 
Al mismo tiempo, otro grupo revisará los ejemplares que elabora la actual administración para el año lectivo 
2014-2015 y deben entregarse a los estados en diciembre. La Academia también está lista para revisar otros 
textos que utiliza la SEP para educación básica, afirmó Labastida. 
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Durante su intervención, recordó que los mexicanos sólo leen dos libros al año, y si se eliminan los libros de 
texto, sólo queda un libro anual; de allí la importancia de entregarlos y enmendarlos. 
 
Al respecto, Chuayffet recalcó que “es un error imperdonable, pero mayor error hubiera sido callarlo”, y reiteró 
que se enviarán manuales a los profesores para que hagan los cambios directamente en las aulas. 
 
De igual manera, informó que desde el 18 de julio pasado se abrió una investigación al respecto para deslindar 
responsabilidades. 
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Francisco Nieto y Julian Sánchez 
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Rechazados amagan con plantón en la SEP 

Karina Avilés 

Integrantes del Movimiento de Estudiantes No aceptados (Mena) amagaron con instalar un plantón frente a la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) si se mantiene la negativa a que los jóvenes ingresen a una institución 
incorporada a la UNAM para luego ser transferidos a la misma. Asimismo, afirmaron, protestarían en la unidad 
Zacatenco del Instituto Politécnico Nacional (IPN). Los jóvenes marcharon por la noche sobre avenida 
Insurgentes para luego iniciar un diálogo con los representantes del IPN. Por la mañana, estuvieron en una 
mesa de negociación con la SEP y la UNAM, sin resultados favorables aún. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/08/13 1 11 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/08/13 POLÍTICA 8 
  

                                    
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/08/13 PP PP 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/08/13 NACIONAL 4 

 

Fondo educativo tiene vicios por 4 mil millones de pesos 
 
Opacidad en el gasto federalizado; la ASF detectó desvíos, gastos sin comprobar y retenciones en la bolsa 
destinada a mejorar la enseñanza en zonas pobres 
 
Leticia Robles de la Rosa 
 

La Auditoría Superior de la Federación encontró que en el mar de irregularidades que existe en los 11 fondos 
de aportaciones federalizadas a estados y municipios, las autoridades estatales desviaron, no justificaron o no 
entregaron a los ejecutores un total de cuatro mil 535 millones 600 mil pesos del Fondo de Aportaciones para 
la Educación Básica (FAEB). 
 
Se trata del subsidio federalizado más cuantioso que se entrega a los estados, y que desde 1998 hasta 2011 
ha canalizado un total de tres billones 345 mil 500 pesos a las entidades federativas. 
 
“El FAEB registra de origen un problema de opacidad, puesto que los rubros y conceptos de gasto en los que 
se pueden aplicar sus recursos no están suficientemente definidos en la Ley de Coordinación Fiscal”, precisa 
el Diagnóstico sobre la Opacidad en el Gasto Federalizado, elaborado por la Auditoría Superior de la 
Federación. 
 
Este Fondo, creado en 1998, es la columna vertebral del financiamiento del sistema educativo nacional, pues 
con sus recursos se atiende al 60.5% de la matrícula nacional en enseñanza básica. 
 
La Auditoría explica que este fondo registra varios problemas, incluidas sus reglas de distribución, pues más 
que generar equidad, han lastimado las finanzas de los estados con el menor número de matrícula, pues se 
basa en los alumnos que se atienden. 
 
“La situación anterior, en apariencia equitativa, ha generado presiones en las finanzas de las entidades 
federativas que se han visto afectadas con la aplicación de la nueva fórmula, ya que la pérdida de recursos con 
esta forma de distribución, respecto de la que recibirían con el mecanismo anterior, la ha tenido que afrontar en 
un escenario de debilidades de sus finanzas por sus limitadas fuentes de captación fiscal. 
 
“En ocasiones se dejan de pagar compromisos del propio FAEB, como es el caso de los terceros 
institucionales, para atender los requerimientos derivados de las pérdidas determinadas por la fórmula”, 
precisa el estudio. 
 
Explica que a raíz de esta situación, la Cámara de Diputados decidió asignar una partida extra de mil millones 
de pesos anuales, a partir del 2009, para ayudar exclusivamente a las entidades con los mayores rezagos en 
los montos satisfactorios para cubrir los compromisos en educación; en el primer año se entregó a 22 
entidades; en el segundo a 18; en el tercero a 23 y el año pasado a 21 entidades. 
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Las más beneficiadas fueron Veracruz, con 14.9%; Oaxaca con 11%; Guerrero con 11.4% y las menos 
beneficiadas fueron Chiapas y Baja California Sur, con una mejora de sus ingresos de sólo 0.2 por ciento. 
 
 Se esfuman 4 mil 535 millones 
 
 Pero la Auditoría Superior revela que en la revisión de la Cuenta Pública 2011, se detectó que en tres 
entidades, las cuales no menciona por su nombre, “no fueron transferidos a los ejecutores tres mil 724.3 
millones de pesos, de los cuales se desconocía su destino y aplicación. 
 
“Una vez que las entidades federativas reciben los recursos por la Federación, en ocasiones las secretarías de 
Finanzas estatales no los transfieren de manera ágil a los entes ejecutores (cuatro entidades en 2011), o en 
algunos casos no son transferidos, lo que se traduce en un retraso en el ejercicio o recursos cuyo destino se 
desconoce”, dice. 
 
Otra irregularidad es la transferencia de recursos a otras cuentas bancarias, lo que en 2011 generó un monto 
observado de 41 millones 700 mil pesos. 
 
Añade que “la falta de precisión de los rubros en los que se pueden aplicar los recursos del FAEB y la 
interpretación inadecuada de la normatividad en este aspecto, se manifestó en la revisión del Fondo en la 
Cuenta Pública 2011, en la cual se observaron 605.1 millones de pesos por el pago de gastos de operación 
que no se corresponden con los objetivos del Fondo; 108 millones 700 mil por el pago, con los productos 
financieros, de programas o conceptos no financiables con el FAEB, y 55.8 millones de pesos por el pago de 
impuestos estatales, entre otros”. 
 
Una zona más de opacidad e irregularidades lo constituyen los comisionados del SNTE, pues existen cifras 
dispares; la ASF detectó a seis mil 402, a quienes se les hicieron pagos por mil 411 millones de pesos, amén 
de que hay trabajadores comisionados, pero que carecían de oficio de comisión correspondiente y por eso se 
observaron 198 millones 700 mil pesos. 
 
A ello se suma detección de dos mil 764 docentes que cobran, pero no fueron localizados en los centros de 
trabajo de adscripción; es decir, el 3.9% de los 69 mil 987 trabajadores revisados. 
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El 98% de alumnos de nivel básico no sabe usar acentos   
Jaquelin Coatecatl 

 
Niños de tercero de primaria tienen 31 errores por cada 100 palabras que escriben; la prueba se aplicó a 6.4 
millones de menores 
 
  
El 98 por ciento de los alumnos de sexto de primaria y tercero de secundaria comete errores. La deficiencia 
más grave es que no saben acentuar; mientras que los estudiantes de tercero de primaria el porcentaje sube al 
100, indica el estudio La Ortografía de los Estudiantes de Educación Básica en México, elaborado por el 
Instituto Nacional de la Evaluación de la Educación (INEE). 
 
El informe detalló que en promedio los alumnos de tercero de primaria cometen 31 errores por cada cien 
palabras que escriben; los de sexto, poco más de 18 faltas por cada cien; y los de tercero de secundaria 13 de 
cada centenar, en los tres grados el mayor porcentaje de error tiene que ver con la acentuación. 
 
El estudio que se aplicó a seis millones 441 mil 49 estudiantes de los tres grados revisados, indica que a los 
niños de tercero de primaria se les dificulta escribir la palabra “vecina/vecinos”, la cual pueden escribir como: 
veci na, becino y besia. 
 
Para los estudiantes de sexto de primaria y tercero de secundaria el mayor error que cometen es con las 
palabras “día/días” y “más”. 
 
Para quienes están a punto de ingresar a secundaria la palabra “porque”, también les causa problema ya que 
la han “acortado” debido al uso que se le da en los nuevos medios de comunicación, especialmente la telefonía 
celular y el Internet, detalla el estudio. 
 
“Los jóvenes tienden a utilizar en su escritura abreviaturas no previstas por la RAE. Por ejemplo ‘x ke’, 
compuesto por el signo aritmético x (por) y la sílaba ke (que) que en conjunto se lee como porque”, indica el 
documento. 
 
De cada diez errores ortográficos que cometen los alumnos de tercero de secundaria, poco más de la mitad, 
es decir, el 50.1 por ciento, son de acentuación. 
 
En orden decreciente el 15.4 por ciento segmenta las palabras; 14 tiene transparencia grafemática; 
segmentación de las palabras, 15.4 por ciento; transparencia grafemática, 14; omisión, adición y/o cambio de 
letra (como trajiste por trajistes), 12.2 por ciento, uso de mayúsculas 6.3 por ciento y, por último, uso de la h 
5.6 por ciento. 
 
 

 

http://www.razon.com.mx/
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Marchan contra cambios en la UNAM 
Emir Olivares 
  

Unos 40 jóvenes que en abril pasado tomaron la Torre de Rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) marcharon ayer del Parque de la Bombilla a Ciudad Universitaria para manifestar su rechazo a 
la “reforma de los 12 puntos” en el Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH). Los inconformes denunciaron 
que en la Escuela Nacional Preparatoria se prepara un “proyecto de modificación curricular” que, como en los 
CCH, “está sujeto al enfoque por competencias”, aunque no presentaron ningún documento relacionado con tal 
proyecto. 
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Nurit Martínez 
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Abren en Naucalpan 300 espacios más en nivel bachillerato 
Cristina Huerta G. en Naucalpan  

 
El alcalde de Naucalpan, David Sánchez Guevara, informó que el próximo ciclo escolar estarán disponibles 
300 espacios más para alumnos de nuevo ingreso a educación media superior, 200 en la Preparatoria Oficial 
Número 24, y 100 en los Centro de Bachillerato Tecnológico de El Torito y La Mancha, para ayudar a que igual 
número de alumnos puedan continuar sus estudios cerca de su domicilio. 
 
 En entrevista, al concluir la Primera Reunión Estatal de Supervisores de Educación Media Superior, destacó 
que “el problema es que a muchos de los que presentaron su examen los enviaron lejos del municipio, como 
Neza, y esta gestión les permitirá hacer su cambio para que se queden en escuelas del municipio”. 
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http://www.unomasunomx.com/
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En BCS dejan que se mojen 150 mil textos almacenados  
Pedro Juárez Mejía en Los Cabos 
 

Por negligencia de las autoridades educativas estatales, poco más de quince mil libros de texto gratuitos, de 
los 150 mil que recibió el municipio de Los Cabos, registraron pérdidas totales. 
 
 Gracias a una denuncia ciudadana, autoridades locales de educación detectaron que en las instalaciones de 
la Escuela Secundaria Número 34 de la colonia Santa Rosa, estaban apilados en las canchas, miles de libros 
de texto, los cuales se estaban mojando. 
 
 El responsable de la Secretaría Estatal de Educación Pública en el Municipio de Los Cabos, profesor René 
Hernández, reconoció que “únicamente se habían echado a perder el 10 por ciento del total de los libros de 
texto”. 
 
En una de las canchas de la Secundaria 34 estaban decenas de cajas mojadas, algunas abiertas con los 
textos destruidos por la repentina lluvia que ocurrió por la noche y la mañana de hoy. 
 
 De acuerdo a René Hernández, los libros serían distribuidos a partir de mañana a los centros escolares de la 
zona urbana de San José del Cabo. Admitió que se trata de un hecho muy lamentable, “pero te digo que la 
pérdida únicamente es del diez por ciento, no hay más, además se trata de libros de asignaturas no básicas, 
sino de educación artística”. 
 
¿Profesor, cuántos libros se echaron a perder?, se le preguntó 
 
“No te puedo decir el número exacto, pero fue como el diez por ciento, ahorita lo que me preocupa es que ya 
no se sigan mojando más, en unos momentos vamos a traer una lona para proteger el resto y estamos 
trasladando las cajas a las aulas de la secundaria”. 
 
El funcionario estatal minimizó la pérdida al mencionar que “siempre hay un excedente de libros en los 
almacenes centrales de la SEP en la ciudad de La Paz, si existe alguna falta para cualquier escuela, 
estaremos en disposición de reponerlos, ningún alumno se quedará sin sus libros”. 
 
La zona estaba inundada, las cajas mojadas y libros desparramados echados a perder de las cajas que se 
abrieron para cuantificar la pérdida. 
 
 El profesor René Hernández hizo un llamado a los padres de familia y empleados de educación para que 
apoyen en el resguardo de los textos restantes, ante la emergencia que se vive en estos momentos. 
 
 Es menester destacar que decenas de jóvenes y padres de familia acudieron para apoyar el rescate de las 
cajas que no se alcanzaron a dañar. 
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Minimiza Panal nexos con empresa ligada a Elba Esther Gordillo  
Redacción y José Víctor Rodríguez  
 

El presidente nacional de Nueva Alianza, Luis Castro, afirma que su relación con la agencia de viajes concluyó 
en 2008; calla en relación con el caso Elba Esther  
 
La contratación de empresas por Elba Esther Gordillo, el sindicato magisterial y Nueva Alianza (Panal) “es un 
tema que surgió en 2005 y concluyó en 2008”, declaró el dirigente de ese partido, Luis Castro Obregón. 
 
“Son datos públicos y sancionados por la autoridad”, remarcó el presidente del Panal antes de hacer una 
acotación: “desde su arribo ya no hay relación alguna con Comercializadora GC”. 
 
Castro Obregón declaró ayer: “El tema que publicó 24 HORAS, la información corresponde a los datos que han 
sido fiscalizados por la autoridad electoral y que son públicos, es un tema que surgió en 2005 y que concluyó 
en 2008.  
 
“Algo que ya nació y murió es la relación, estrictamente comercial, entre esa agencia (Comercializadora GC) y 
Nueva Alianza, fiscalizada por el IFE y sancionada por la autoridad en todo el proceso. 
 
-¿Sigue la relación? 
 
“Durante la gestión que está a mi cargo no hemos tenido ninguna relación”.  
 
-¿Con esto probarían que ya no están ligados a la maestra Elba Esther Gordillo? 
  
“Del tema que preguntas, a fines de febrero o principios de marzo sacamos la posición pública de Nueva 
Alianza en la que anunciamos que no vamos a volver a opinar, hasta que no concluya el proceso oficial”. 
 
Castro Obregón aseveró que “no podemos emitir un solo comentario porque estamos convencidos que en el 
terreno de la arena judicial corresponde a los jueces y mal hacen los políticos cuando se meten a la arena 
judicial”. 
 
-¿El Panal sigue con su vida normal? 
 
“Has visto los resultados”. 
 
-Les fue muy bien en las elecciones… 
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“En el proceso electoral de 2013 se cumplieron los objetivos y un poco más. Donde fuimos en alianza, o en 
coalición, es notorio que contribuimos a los triunfos, lo mismo en la recuperación de distritos de Cancún que en 
la gubernatura de Baja California o en el corredor que nos importaba en Chihuahua”. 
 
¿En alianzas y solos?  
 
“La contribución de Nueva Alianza fue con resultados muy optimistas. Donde fuimos solos, más interesante 
aún. En Oaxaca ganamos 7 municipios, entre ellos Salina Cruz. En Aguascalientes obtuvimos 13 por ciento de 
los votos, en Hidalgo somos segunda fuerza con 20 por ciento. En Tlaxcala ganamos por tierra el distrito 9 
(San Lorenzo, Axocomanitla y Tepeyando) y el municipio de Totolac. Nuestros candidatos ganaron casi sin 
apoyo. Fuimos solos en los seis estados. 
  
Y EN SAN LÁZARO GUARDAN SILENCIO  
 
La fracción parlamentaria de Nueva Alianza en la Cámara de Diputados rechazó fijar su postura sobre la 
relación entre Comercializadora GC, Elba Esther Gordillo y al Partido Nueva Alianza (Panal). Lo hará sólo a 
través de su Comité Ejecutivo Nacional (CEN). 
 
Ayer, 24 HORAS dio a conocer que ante la averiguación previa sostenida en contra la ex líder del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) se desprende que Comercializadora GC está ligada al vuelo 
en el que derivó su arresto y también con Inmobiliaria Galilei, firma que estuvo administrada por las hijas de 
Gordillo. 
 
Ante este panorama, integrantes del equipo de comunicación social del Panal en San Lázaro sostuvieron que 
“por el momento, los diez integrantes de Nueva Alianza en San Lázaro no abordarán el tema hasta que el 
Comité fije la postura institucional correspondiente”. 
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OPINIÓN 

SEP 
·       Citas citables 
 
“No puede existir calidad educativa si los textos no son herramientas que ayuden a pensar adecuadamente”. 
Emilio Chuayffet. (El Gráfico, p. 13) 
  
·       Pepe Grillo 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP), y la Academia Mexicana de la Lengua firmaron un convenio de 
colaboración para que esta última revise el material que se incluirá en los libros de texto del próximo ciclo 
escolar 2014-2015. La idea es que el noble esfuerzo de entregar los libros de texto cumpla con su cometido de 
ayudar a la calidad educativa. (La Crónica, p. Tres-Opinión) 
  
Sobre el tema del Convenio de Colaboración SEP-AML también escribe: 
 
·       Katia D’Artigues Campos Elíseos. (El Universal, p. 10) 

  
·       F. Bartolomé, Templo Mayor 
 
Que nadie se extrañe si en estos días llegan a la Cámara de Diputados y al Senado sendas remesas de 
hornos de microondas pues, si pretenden cumplir con los tiempos para aprobar las leyes secundarias de la 
Reforma Educativa, tendrán que cocinarlas muy rápido. Porque -vaya novedad- oootra vez se les vino el 
tiempo encima a los legisladores, quienes le dieron largas al asunto y ahora se enfrentan con que el Titular de 
la SEP, señala como plazo para que esas reformas estén concluidas el 26 de agosto. Nomás que, con eso de 
que el periodo extraordinario está previsto para iniciar el 20 o el 21 de agosto, los diputados y senadores 
tendrían apenas unos días para concretar ese "pendientito" que México viene arrastrando desde hace 
décadas. (Reforma, p. 16) 
  
·       Los Hermanos Fuentes, La Gran Carpa 
 
Legisladores de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión exhortaron a la Secretaría de Educación 
Pública y al INEGI a incluir a la población afrodescendiente en el censo que realicen de la población escolar en 
el país. En un punto de acuerdo propuesto por la Diputada federal perredista Teresa Mojica Morga, se aprobó 
que la información aparezca en el Censo de Escuelas, Maestros y Alumnos de Educación Básica y especial 
2013. Listo, a poner lápices y hojas a trabajar. (Milenio, p. 6) 
  
·       Javier Macías, Michoacán: tejido social 
 
El autor señala que en Michoacán, el ámbito educativo que podría ser un factor detonante para reestablecer el 
tejido social, también está en crisis. Y señala que la Secretaría de Educación Pública federal tendría que 
participar activamente en el restablecimiento de éste tejido. El Titular de la SEP, no ha considerado como 
interlocutores a los maestros michoacanos. (La Prensa, p. 7) 
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·       Matías Pascal, Póker Político 
 
El autor señala que a partir de hoy el Canal 22 invita a ver la serie “Isabel”, programa que narra la vida de la 
Reina Católica. Son 13 capítulos muy interesantes que se transmitirán cada martes a las 22 horas por la señal 
de Canal 22 de la Secretaría de Educación Pública. Muy recomendable. (UnomásUno, p. 7) 
  
·       Martín Moreno, Archivos de Poder 
 
Sobre el caso del secuestro de Fernando Martí. El autor señala extractos de las declaraciones de José Manuel 
Domínguez Palacio, quien acusó a Lorena González Hernández de secuestrarlo. El autor menciona las 
inconsistencias de las declaraciones de Domínguez Palacio sobre la participación de González Hernández en 
el secuestro de Martí, así como la posesión de la cédula profesional 2843943, título 079-44, certificada por la 
SEP, de Domínguez Palacio… es falsa. La Secretaría ya presentó denuncia en su contra ¿Más? Las firmas de 
José Manuel en dicha cédula, y al margen de sus declaraciones ministeriales, son diferentes. Domínguez 
Palacio ha desaparecido. Se esfumó. (Excélsior, p. 6) 
  
·       La Pregunta del día 
 
La señora Carina Aguirre escribe "Si la SEP ya ha detectado el bajo nivel de los estudiantes y la OCDE y a ha 
calificado la educación en México como muy baja, no sé qué esperan las autoridades para actuar y resolver el 
problema". (El Gráfico, p. 12) 
  
·       El Caddie, El Green 
 
El Titular del CONACYT, Enrique Cabrero, cortará hoy el listón de inauguración del Centro de Ingeniería 
Concurrente y Realidad Virtual, en Ciudad Sahagún, Hidalgo, en compañía de Francisco Olvera, Gobernador 
de la entidad. El CONACYT invirtió más de 45 millones de pesos. La nueva sede del Centro de Tecnología 
avanzada AC se suma a la consolidación de las capacidades del Parque Científico y Tecnológico del estado. 
(El Economista, p. 51) 
  
·       Solislucis 
 
En días pasados, María Teresa Franco, Directora General del Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), designó al historiador César Moheno como Secretario Técnico del Instituto. (El Financiero, p. 35-
Cultural) 
  
·       Alberto Aguirre, Signos vitales 
 
El autor comenta el caso de Violeta Nares Feria, vinculada con el caso Alejandra Sota y la encuestadora Defoe 
Expert empresa que en 2010 firmó contrato con CONACULTA para levantar 32 mil cuestionarios de la 
Encuesta Nacional de Cultura 2010. (El Economista, p. 35) 

 
·       Fernando Escalante, Para empezar 
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Se refiere a la noticia que apareció en El Universal el domingo pasado titulada  “Se reduce la capacidad para 
leer y escribir” o en La Jornada titulada “No comprenden lo que leen 50% de alumnos de bachillerato”, en 
donde se aseguraba que el anuncio de los resultados de la prueba ENLACE, en la que la mitad de los alumnos 
de bachillerato obtuvieron calificaciones elemental o insuficiente, en comprensión de lectura.  Sobre este hecho 
y el contenido de las notas, asegura que nadie duda de que la educación en México tiene gravísimos 
problemas. Y la prueba ENLACE ha contribuido en mucho a generalizar la idea —dice que no se trata de la 
opinión de nadie, no es un juicio impresionista, sino un dato verificable. (La Razón, p.2) 
 
·       Carlos Martín, Normales, el otro reto en Michoacán 
 
En tanto las autoridades declararon que ya no se entregarán plazas automáticas a los estudiantes y egresados 
de las escuelas normales en Michoacán, el articulista avizora una mayor cantidad de marchas de descontento 
por tal medida, como se han estado observando en los últimos meses. (Milenio, p. PP) 
 
·       El Correo Ilustrado, Piden debate público sobre educación superior 
 
La Coalición tradicional en Defensa de la educación pública-sección mexicana demanda a las instituciones 
públicas de educación media superior y superior convoquen a un debate público incluyente, interinstitucional y 
multisectorial para dar solución al grave problema de la falta de cobertura. 

 
 

SNTE / CNTE 
  
·       Binoculares 
 
Las autoridades capitalinas planean celebrar el aniversario de la independencia, mientras una parte del Zócalo 
sigue tomada por maestros de la CNTE. ¿Tendrán los profesores lugar en primera fila para El Grito? (El 
Gráfico, p. 2) 
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Pepe Grillo 
2 voces 2 

 
 Graco Ramírez, gobernador de Morelos,  resaltó un ángulo importante: el 26 por ciento de los primo-
delincuentes de esa entidad están detenidos por portación de mariguana.  
 
 Adentro de la cárcel muchos de ellos se transforman en un peligro para la sociedad. 
 
 El procurador General de la  República, Jesús  Murillo Karam, pidió por su parte, un debate de alcance 
internacional sobre la despenalización de las drogas, pues no se trata de convertir países en paraísos de 
adictos 
 
 Es importante seguir adelante con el debate sobre las drogas, no como táctica de distracción, sino de 
integración de la sociedad en torno a un problema común: los efectos nocivos del tráfico de drogas. 
 
Sin receta 
 
 Convertir al país, o a la ciudad de México, en santuario de adictos está lejos de ser una panacea, como 
algunos la pintan. 
 
 No se crea que todos los funcionarios del  Gobierno del  Distrito Federal  están de acuerdo con transformar al  
Distrito Federal en Ámsterdam, región  4. 
 
 El secretario de Salud de la capital,  Armando Ahued,  expresó con  nitidez sus reservas.  
 
 Dijo, de entrada,  que en tres décadas que lleva en México no le ha tocado ver a  ningún  colega suyo recetar 
mariguana como terapia médica. 
 
 Y es que el sector salud de la ciudad apenas y puede controlar los estragos del tabaco y el alcohol, y ya 
quieren generalizar el uso de la mariguana. Cuidado. 
 
Barbaridades 
 
 Confundir es juego diabólico por excelencia. 
 
 Acaso por eso es práctica preferida de los políticos. 
 
 En las próximas semanas escucharemos todo tipo de barbaridades sobre la reforma energética. 
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 Responsabilidad toral de los medios de comunicación será informar a los ciudadanos sobre el proceso con 
veracidad,  sin estridencias. 
 
 Ni aprobar una reforma  determinada nos lanzará al primer mundo; ni aceptar ciertos  cambios nos condena a 
la intervención extranjera y a la pérdida de la soberanía. 
 
 Se requiere seriedad, profesionalismo, mesura. Que la prensa haga el servicio de esclarecer,  no de confundir. 
 
Corrección a fondo. 
 
 Se trata de un tema que abochorna, hay que corregirlo de raíz. 
 
 Los errores ortográficos y de sintaxis registrados en los libros de texto que se entregarán en el ciclo escolar 
que está por comenzar,  no se deben repetir. A todos abochornan. 
 
 La Secretaría de Educación Pública  (SEP), y la Academia Mexicana de la Lengua firmaron un convenio de 
colaboración para que ésta última revise el material que se incluirá en los  libros de texto del próximo ciclo 
escolar 2014-2015. 
 
 La idea es que el noble esfuerzo de entregar los libros de texto cumpla con su cometido de  ayudar a la 
calidad educativa. 
 
Humanista 
 
 El gobierno del Estado de México deja ver su lado humanista. 
 
 Este fin de semana el gobernador Eruviel Ávila dio a conocer que habrá una Clínica de Fertilidad de Alta 
Complejidad en el municipio de Los Reyes La Paz, para que puedan acudir aquellas parejas que no pueden 
cumplir con uno de sus sueños más anhelados: convertirse en padres. 
 
 Lo mejor de todo es que los habitantes del Estado de México tendrán acceso a este servicio de salud 
reproductiva de manera gratuita. 
 
 pepegrillo@cronica.com.mx 
 
 
 
 
 
 
 

mailto:pepegrillo@cronica.com.mx
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Archivos del poder 

Lorena: es hora de liberarla 

Martín Moreno 

Cumple 59 meses en prisión por delitos que no cometió.  

Lo declarado por Alejandro Martí al periodista Carlos Puig: “No tengo un elemento para decirte que ella 

fue…”, refiriéndose a la fabricada participación de Lorena González Hernández en el secuestro de Fernando 

Martí, sólo deja un camino legal, moral y justo: dejar en libertad a Lorena y terminar así con esta canallada. 

Hasta hoy —y no es opinión ni percepción, sino producto de investigación periodística de este columnista por 

más de cuatro años— no hay pruebas de que Lorena haya participado en el secuestro de Fernando. Ni en 

ése ni en ningún otro. 

 

Lorena González Hernández es presa política de las autoridades capitalinas desde los tiempos de Marcelo 

Ebrard. ¿Por qué? Porque hicieron una porquería con el caso Martí después de aquél lapidario “si no pueden, 

renuncien…”, y a partir de ahí se fabricó un episodio vergonzante contra Lorena y contra algunos más. 

“Los responsables (del secuestro de Fernando) no son ni Sergio Humberto Ortiz Juárez, El Apá (fallecido), 

ni Lorena, sino policías judiciales y federales en la capital…”, le dijo Alejandro Martí a Puig. 

 

Y lo insólito dentro de la canallada contra Lorena, que cumple 59 meses en prisión por delitos que no cometió, 

es caso único en el mundo: hay… ¡dos mujeres juzgadas por el mismo delito en instancias separadas! ¡Qué 

vergüenza! 

 

La diferencia es que mientras a Lorena no se le ha comprobado absolutamente nada por el caso Martí ni por 

otros casos que le fabricaron, la otra implicada, María Elena Ontiveros, La Güera, está confesa de haber 

participado en el plagio de Fernando Martí. Aún más: el líder de la banda de Los Petriciolet, Abel Silva 

Petriciolet, ya se declaró culpable de haber ordenado secuestrar a Martí y ordenar su muerte. Afirma no 

conocer a Lorena. Ni al Apá. 

 

Lorena y El Apá ni siquiera se conocían. 

 

El caso Martí se le está cayendo a la autoridad capitalina. Está fabricado. 
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Lo único que tiene la Procuraduría capitalina es la “acusación” endeble y poco confiable del escolta de 

Fernando Martí, Christian Salmones, quien en principio declaró textual que…“no podría realizar retrato 

hablado de la mujer que nos indicó el alto en el retén”. Luego, “reconoció” a Lorena. 

 

Salmones el miope. El mentiroso. El fabricado. 

 

La Güera Ontiveros confiesa: “Al ver el carro (de Fernando Martí), lo paro y de inmediato Jorge Manuel 

Rico Trejo, alias Rico o El Johny, José Elmer Bahena Sotelo, alias El Pelón… se acercan al carro” (Nexos. 

428). 

 

¿Que se le acusa a Lorena de otros secuestros? 

 

No me crea a mí, lector. Créale a sus ojos (extractos de las declaraciones ministeriales de José Manuel 

Domínguez Palacio, quien acusó a Lorena de secuestrarlo): 

 

“…que la casa de huéspedes en la que vivía en dos mil cuatro, era cerca de Tepepan, pero no puede precisar 

la ubicación; que la razón de no poder precisar es que no era una zona familiar a él, acababa de cambiarse, y 

posteriormente no ha vuelto…” 

 

¡Vaya con la singular memoria de Domínguez Palacio! ¿Es creíble que cualquier adulto o persona en sus 

cabales, desconozca dónde vive? ¿Es verosímil? Ni siquiera, como dice él, porque “acababa de cambiarse” a 

su nuevo hogar. Esto es imposible de creer. 

 

Otra declaración de Domínguez Palacio respecto a cien mil pesos que supuestamente “un amigo” entregó 

para su rescate: 

 

“…ese dinero se encontraba en una maleta con ropa, de su equipaje con candado, ya que acababa de 

mudarse…que él le dio indicaciones a su amigo, por eso tuvo acceso a la casa de huéspedes; que le explicó 

dónde estaba el dinero y le dijo dónde estaba la llave del candado; que fue liberado el martes siguiente...” 

¿Es lógico o creíble que un sujeto que dice haber vivido en un lugar del cual ni siquiera se acordaba, donde 

era un extraño (afirma que “había al menos 12 personas habitando dicha casa”), tuviera guardados allí cien mil 

pesos? Aún más: si José Manuel declaró no recordar dónde vivía, entonces, ¿cómo fue que le dio la dirección 

al “amigo” que habría pagado el rescate? 
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¿Más? La cédula profesional 2843943, título 079-44, certificada por la SEP, de Domínguez Palacio… es falsa. 

La Secretaría ya presentó denuncia en su contra. 

 

¿Más? Las firmas de José Manuel en dicha cédula, y al margen de sus declaraciones ministeriales, son 

diferentes. 

 

Domínguez Palacio ha desaparecido. Se esfumó. 

 

Rodrigo Higuera, abogado de Lorena González Hernández, presentará ante el juez el “Incidente de Libertad” 

para que Lorena sea liberada. El juez 32 Penal en el DF, Jesús Ubando —sobre quien las miradas se centran 

por obstaculizar a la defensa de Lorena— tiene la gran oportunidad de terminar con esta canallada. 

 

De mostrar dignidad. 

 

Lorena debe ser liberada. 

 

Twitter: @_martinmoreno 
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El Contexto 
Para empezar 

 
Fernando Escalante Gonzalbo 

  
  Era noticia de primera plana en El Universal , el domingo pasado: “Se reduce la capacidad para leer y 
escribir”. El texto explicaba, categórico: “la calidad de la educación en las escuelas de bachillerato en México 
sigue en retroceso en lugar de mejorar”. No era exactamente eso, y el matiz tiene su importancia: la noticia era 
el anuncio de los resultados de la prueba ENLACE, en la que la mitad de los alumnos de bachillerato 
obtuvieron calificaciones elemental o insuficiente, en comprensión de lectura. El periódico tomaba ese 
resultado como un indicador definitivo, con absoluta naturalidad. 
 
El resto de la prensa anunció la noticia en términos parecidos. La Jornada , por ejemplo: “No comprenden lo 
que leen 50% de alumnos de bachillerato”. Estaba en la contraportada, era un dato. Se me ocurre que la 
prueba ha servido al menos para eso, para poner el tema en el espacio público, mediante un indicador 
concreto, que dice qué tan mal está la educación. Todos sabemos que no es una medida segura de nada, sino 
una aproximación bastante vaga. Y sin embargo, los medios, que suelen poner en duda hasta los datos del 
censo, admiten los números de la prueba como si dijesen algo claro e indudable sobre la educación. No está 
mal como punto de partida. Pero hace falta ir hacia algún lado desde ahí —la prueba también evalúa a la clase 
política, a todos nosotros en realidad. 
 
Cada año tenemos unos cuantos días de lamentaciones, quejas y reproches, cuando se anuncian los 
resultados. Y sigue una discusión más o menos áspera, extraviada, previsible, que suele terminar en cola de 
pez. Dominan dos ideas. Los niños reprueban porque los maestros son malos, los niños reprueban porque hay 
pobreza. Las dos cosas son ciertas, ni una ni otra bastan como explicación. 
 
Nadie duda de que la educación en México tiene gravísimos problemas. Y la prueba ENLACE ha contribuido 
en mucho a generalizar la idea —dice que no se trata de la opinión de nadie, no es un juicio impresionista, sino 
un dato verificable. Ese consenso sirvió al presidente Peña Nieto para construir el espacio político de su primer 
año de gobierno, y para dar credibilidad al Pacto por México. Llegó hasta ahí. En adelante, desde las leyes 
reglamentarias hasta el diseño de los instrumentos de evaluación, todo va a ser mucho más problemático, 
discutido. Porque todo lo que se haga, como reforma concreta, va a afectar los intereses de alguien, o va a 
contrariar las ideas de alguien, los cálculos de Hacienda, los negocios del sindicato, de empresas editoriales, 
los recursos para agitación de la mitad de la clase política. Y no hay garantías de éxito. Veremos si hay quien 
quiera pagar el precio. 
 
La prueba no es un diagnóstico. La reforma constitucional no es una solución. Sirven para empezar a hablar. 
 
 

 

http://www.razon.com.mx/
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Piden debate público sobre educación superior 
 
Como resultado de la aplicación de las políticas neoliberales a la educación, nuevamente en este año escolar 
2013-2014, 200 mil estudiantes han sido excluidos de las instituciones públicas de educación superior, 
violando así su derecho a la educación pública y gratuita. Desde hace varios lustros el gobierno federal no ha 
creado otra universidad pública, a pesar de que ha sido muy claro el incremento progresivo de la demanda. 
 
La propuesta del Programa Emergente de Matrícula en Educación Superior (Proemes), de la SEP, no 
representa ninguna solución. Ofrece como alternativa la educación a distancia en instituciones públicas y 
privadas. Esta opción es poco eficaz, pues el ingreso a estas opciones exige perfiles específicos, como contar 
con equipo de cómputo y manejo de tecnología de información y comunicación, así como preparación 
autodidacta, y a corto plazo será abandonado por no satisfacer las expectativas de los jóvenes. El resultado 
será de miles de desertores o expulsados. Lo único que cambiará es que las instituciones educativas se 
desentiendan de este resultado y se culpe a los alumnos. Hay que preguntarse por qué el dinero que se están 
gastando en este programa no se utiliza para aumentar los presupuestos de los la universidades más 
demandadas y así ampliar su cobertura. 
 
Demandamos a las instituciones públicas de educación media superior y superior convoquen a un debate 
público incluyente, interinstitucional y multisectorial para dar solución al grave problema de la falta de 
cobertura. 
 
Hortensia Escobar Hernández, por la Coalición Trinacional en defensa de la Educación Pública-sección 
mexicana 

 
 
 
 
 


